



Pasado y Memoria. Revista de Historia
Contemporánea
ISSN: 1579-3311
pasadoymemoria@ua.es
Universidad de Alicante
España

ALARCÓN ALARCÓN, M^a DEL MAR
SALORT I VIVES, Salvador, Revoluciones industriales, trabajo y Estado de Bienestar.
La gran ruptura mundial contemporánea, Madrid, Sílex, 2012, 311 pp.
Pasado y Memoria. Revista de Historia Contemporánea, núm. 12, 2013, pp. 226-228
Universidad de Alicante
Alicante, España

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=521552322014>

- Cómo citar el artículo
- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org

para difundir en el pueblo una religiosidad sencilla basada en la intransigencia doctrinal. La vehemencia de su lenguaje y su espíritu combativo estaba impregnado de las experiencias de la guerra y la revolución. A lo que había que añadir las desgracias familiares y “la aparente insignificancia de la figura de su padre, sin que podamos saber los motivos” (p. 260).

Concluye Miguel Coll que la evolución de Sardá no fue tanto ideológica sino de matiz o de estrategia, bajo la influencia del provincial Jaime Vigo y sus colaboradores. Aunque no pudo ser jesuita, quizás por su delicada salud, siempre se sintió cercano y fiel a la Compañía. La amistad de Jaime Vigo, Luis Adroer y Luis Puiggrós le llevó al “Integrismo abierto”.

Sardá fue un paladín de la mística del combate propia de San Ignacio, aunque el punto flaco de los integristas fue el no discernir –olvidando los consejos del santo– que en la defensa de los valores católicos sobre todo cuenta el modo como se lleva a cabo, el tiempo y los lugares.

La catalanidad de Sardá aflora en determinadas ocasiones, aunque no aceptó nunca que los principios católicos estuvieran subordinados a los intereses políticos autonomistas.

El libro contiene un apéndice documental de gran interés y notamos a faltar un índice onomástico de gran ayuda para los lectores. Sin duda se trata de una investigación muy documentada que completa las obras

publicadas sobre el Dr. Félix Sardá y Salvany.

ANTONIO MOLINER PRADA

*Universitat Autònoma de
Barcelona*

SALORT I VIVES, Salvador, *Revoluciones industriales, trabajo y Estado de Bienestar. La gran ruptura mundial contemporánea*, Madrid, Sílex, 2012, 311 pp.

Este libro del profesor Salvador Salort i Vives sale a la luz en un momento en el que en España, como en otros países de Europa, se redoblan las voces que cuestionan la sostenibilidad del Estado del Bienestar. Este largo y controvertido debate político no ha pasado inadvertido a las ciencias sociales: en los últimos años se ha registrado un renovado interés por el estudio del Estado del Bienestar, que ilustra bien, entre otras publicaciones, *Los tres grandes retos del Estado del Bienestar*; de Gøsta Esping-Andersen y Bruno Pariler publicado por Ariel en 2010 (ed. original *Trois leçons sur l'État-providence*, Seuil, 2008); *Reformas de las políticas del Bienestar en España*, editado por Luis Moreno (Siglo XXI, 2009); y *Welfare e minori. L'Italia nel contesto europeo del Novecento*, a cargo de Michela Minesso (Franco Angeli, 2011), volumen dentro del cual merece especial mención el excelente trabajo de Juan Pan Mon-

tojo dedicado al estudio de las políticas sociales en la España del siglo XX.

Revoluciones industriales, trabajo y Estado del Bienestar es un libro de síntesis en el que se abordan temas capitales para comprender cómo se han formado las sociedades contemporáneas que se engloban dentro de lo que, de forma un tanto imprecisa, se ha venido en denominar “mundo occidental”, especialmente las de los países de la Europa occidental, a las que el autor dedica una especial atención. Los nueve capítulos de que consta esta obra responden al doble intento de explicar, por un lado, cómo se produjo el paso de los Estados liberales clásicos, de tipo asistencial, a los Estados del Bienestar y, por otro, en qué medida las dos primeras Revoluciones industriales condicionaron dicho tránsito. A nuestro juicio, lo sugestivo del planteamiento del libro reside en gran medida en la lectura conjunta que se hace de estos procesos históricos, cuyas complejas conexiones entre sí son objeto de estudio.

Salvador Salort parte de la tesis de que la industrialización fue una condición imprescindible para el surgimiento de los Estados del Bienestar en tanto que generó un crecimiento económico sostenido que se tradujo en un aumento de la riqueza nacional y per cápita sin precedentes. Habría que subrayar que en las páginas que reseñamos no sólo se abordan fenómenos de naturaleza estrictamente económica, sino que también se valora la

trascendencia de los principales movimientos sociales que se sucedieron en los siglos XIX y XX –entre los cuales destaca el movimiento obrero–, al tiempo que se toma en consideración la dimensión política y cultural de las sociedades examinadas.

La obra presenta una estructura tripartita muy clara. En la primera parte, la de mayor extensión, el autor identifica las condiciones históricas que se dieron en la Inglaterra de la segunda mitad del siglo XVIII para que surgiera la Primera Revolución industrial, considerada como la gran ruptura histórica que inauguró el mundo contemporáneo, tesis ésta que explica bien el subtítulo. La segunda parte del libro trata de cómo se formó el Estado Providencial y de la incidencia que sobre este proceso tuvo la Segunda Revolución industrial; los capítulos sexto y séptimo, en concreto, se centran en la explicación del paso del Estado Providencial al Welfare State (con especial atención al caso inglés) y de la crisis del Estado del Bienestar en la década de 1970.

Hay que anotar que los dos últimos capítulos están consagrados a la España contemporánea: en estas páginas se realiza una aproximación general a su tardía industrialización y modernización socioeconómicas, así como a la también compleja implantación del Estado del Bienestar. Son temas que han centrado el interés de Salvador Salort a lo largo de su trayectoria investigadora, de lo cual da

bueno cuenta la obra *El Estado del Bienestar en la encrucijada*, que coordinó con Ramiro Haedo (Universidad de Alicante, 2007).

Frente a lo que se afirma en ciertas publicaciones que han sobredimensionado el alcance de las políticas sociales franquistas, Salvador Salort hace hincapié en su insuficiencia y deficiente planificación; el autor concluye que el régimen dictatorial prolongó la pervivencia del Estado providencial en España y obstaculizó la implantación del Estado del Bienestar. Y es que para la construcción de este último habría de esperar a la Transición Democrática, cuando en otros países de nuestro entorno más inmediato amplios sectores políticos y económicos cuestionaban abiertamente dicho modelo. Salort también explica cómo los principales hitos conseguidos en materia social a lo largo de la década de los ochenta y parte de los noventa afianzaron el Estado democrático de derecho, con especial atención a la labor política de los gobiernos socialistas.

Basten estos comentarios para dar cuenta del interés de esta obra, cuya lectura ayuda a calibrar mejor la gravedad de la crisis del Estado del Bienestar a la que asistimos en nuestros días; garantizar su pervivencia requiere, además de una firme voluntad política, el compromiso del conjunto de la ciudadanía, como recuerda el autor en el breve epílogo que cierra la obra.

M^a DEL MAR ALARCÓN ALARCÓN
Universidad de Alicante

RISQUES I CORBELLÀ, Manel (dir.), *Un segle d'història de Catalunya en fotografies*, 4 vols., Barcelona, Encyclopèdia Catalana, 2010-2012:

- *Un temps entre el passat i el futur (fins el 1931)*, dir. por Conxita Mir i Curcó, vol. 1 de *Un segle d'història de Catalunya en fotografies*, Barcelona, Encyclopèdia Catalana, 2010, 303 pp.

- *Temps de reforma, guerra i revolució (1931-1939)*, dir. por Ricard Vinyes, vol. 2 de *Un segle d'història de Catalunya en fotografies*, Barcelona, Encyclopèdia Catalana, 2010, 303 pp.

- *Temps de dictadura, posguerra i canvi social (1939-1968)*, dir. por Carme Molinero y Pere Ysàs, vol. 3 de *Un segle d'història de Catalunya en fotografies*, Barcelona, Encyclopèdia Catalana, 2011, 303 pp.

- *Temps de crisi, transició i democràcia (1969-1980)*, dir. por Manel Risques i Corbella, vol. 4 de *Un segle d'història de Catalunya en fotografies*, Barcelona, Encyclopèdia Catalana, 2012, 303 pp.

El 24 de febrero de 1839, el doctor Pedro Felipe Monlau y Roca daba noticia desde París a la Academia de Ciencias y Artes de Barcelona sobre la presentación pública del aparato de daguerrotipo, que había sido perfeccionado por el pintor francés Louis Daguerre². Unos meses después, la

2. La noticia fue publicada en *El Museo de Familias*, t. II (1839), pp. 465-469. El 17 de junio de ese año, Pedro Felipe Monlau informada sobre el anteproyecto de ley